

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 1344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 8 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1171

Cae un aeroplano en Pisa y perecen tres personas Los judíos abandonan Palestina.-Temblor en Messina

Suspende las audiencias

ROMA.—El Papa ha suspendido las audiencias oficiales y privadas durante el verano. Esto se debe al calor. El Papa sufre mucho con los rigores de la estación.

Plan que rechazara Alemania

WASHINGTON.—Llegan versiones de que el Gobierno alemán rechazará en el acto cualquier plan de arreglo de las reparaciones que se base en la segregación de la Rincandía del resto del país tedesco.

Salen los judíos de Palestina

LONDRES.—Dice el "Daily Mail", que los judíos de la Palestina están saliendo en gran número para los EE. UU. Parece que dan por fracasado el plan de restaurar a Jerusalén.

Temblor en Messina

MESSINA, SICILIA.—Ha habido nuevos temblores de tierra sin causar mayores daños. Los habitantes esperan fuera de las casas, un nuevo desastre.

Explosión de petróleo

SAN PEDRO DE CALIFORNIA.—Una explosión de 500 mil barriles de petróleo ha causado pérdidas de un millón de pesos.

Limitación de armamentos

NUEVA YORK.—La delegación de la Legión Americana propondrá en la Junta de los Veteranos Interaliados, que se limiten los armamentos aéreos de las naciones.

La catastrophe de aviación de Pisa.—Homenaje oficial.

ROMA.—El vice-Prefecto Ascario Marca, el Jefe de Policía Leonardo Raci y el doctor Carlo Taddaui, consejero del Prefecto, al llegar los cadáveres de los tres muertos en el accidente ocurrido en Pisa al aeroplano argentino, rindieron el homenaje oficial del Gobierno italiano y presentaron su condolencia por la muerte del teniente Zanni. Los funerales se efectuarán en breve.

Choque entre obreros y policiales

DARFELN, WESTFALIA.—Hubo tres obreros muertos y ocho heridos en los choques entre la policía francesa y los elementos amotinados. De Recklinhausen ha llegado el comisario de policía alemán con fuerzas para ayudar a mantener el orden, convenciendo a los vecinos de que es mejor guardar sosiego.

En Grossgerau, Hesse, el comité revolucionario desarmó a la policía.

Después de ser libertados algunos obreros que estaban presos fueron también soldados doce miembros de la burguesía que estaban en rehenes.

EDITORIAL

Empresas Nacionales

En un país tan pequeño y tan pobre como el nuestro, el título de este artículo suena a hueco, y parece antes que el nombre sincero de una cosa factible, el rótulo pomposo de "Gran Hotel" que hemos visto lucir en la portada de un fonducho lamentable. Sin embargo, cuando alguna vez leímos esa muestra ostentosa, pensamos con serenidad en que ella acusa una apreciable aspiración.

Tal nos pasa cada vez que el empeño perseverante de algún hijo del país da vida a una empresa de altos alientos, a la cual se esfuerza en llamar nacional, poniéndose para ello en contra de la experiencia y acaso en riña con la misma realidad.

Explotar las fuerzas y los recursos naturales de una sección cualquiera de la tierra con recursos provenientes de los haberes de sus propios hijos, en forma tal que los productos equitativamente distribuidos aumenten las posibilidades económicas del grupo señor del propio territorio, es un ideal que lleva a los pueblos que logran practicarlo al pleno ejercicio de su soberanía.

Por eso todo intento de esta índole que se desarrolle en el país, deberá contar siempre con el apoyo decidido de nuestra convicción.

Hoy nos llega a las manos un prospecto de la "Compañía Nacional Hidroeléctrica". La persona desconocida que nos lo envía, ha ejercitado un derecho que a nuestro juicio puede y debe ejercer respecto del periodismo independiente, todo ciudadano de una democracia de verdad.

Vamos, pues, a cumplir nuestro deber, analizando ese nuevo elemento de progreso para decir lo que de él puede esperar la comunidad en cuyo seno se ha desarrollado.

Como en todos los órdenes de la vida, en este de los recursos promotores de comodidades, la necesidad va creando las empresas llamadas a prevalecer. Porque es indiscutible que si la demanda no lo justifica, el agente que se cree para satisfacerlo sólo podrá tener vida precaria.

¿Existe en Costa Rica la necesidad que justifique la creación de una nueva empresa de alumbrado y calefacción en competencia con las dos ya existentes?

La respuesta es afirmativa si se contemplan las deficiencias del servicio actual en ese ramo y la falta total que de él se siente en regiones enteras de la capital y en algunas de las poblaciones centrales a las cuales podría llegar fácilmente el influjo del que ahora se proyecta.

Y la Municipalidad de San José, al contratar con los nuevos empresarios, nos parece que les otorgó con justicia todas aquellas concesiones que otras veces se han prodigado con liberalidad, procurando en esta ocasión sacar ventajas correlativas para el vecindario.

¿Qué significa si no, eso de establecer una tarifa fija de servicio según la cual quien tenga seis bombillas de alumbrado, sólo pagará setecientos cincuenta céntimos por cada una, en contraste con el precio casi doble que por ese mismo servicio cobran las otras compañías?

¿Qué significa, si no, la estipulación de que la empresa que se forme para explotar la respectiva concesión no podrá cederla a ninguna otra persona o compañía sin previo consentimiento de la Municipalidad, y la de que será nula de pleno derecho cualquiera cesión en virtud de la cual esta concesión llegue a ser poseída o controlada por otra de las empresas existentes en el país o fuera del país, que hagan análogos servicios en esta ciudad?

Además, el contrato señala una unidad para la venta de fuerza que será un caballo de 746 watts, el cual podrá ser utilizado por el cliente industrial o conjuntamente para calefacción, alumbrado o fuerza motriz durante el día y la noche.

Ahora, por lo que hace a la entidad del negocio para los asociados, los cálculos de los empresarios, en los cuales se advierte una severa prudencia—puesto que sólo se opera con un tercio de la fuerza que habrá de producirse—aseguran al accionista privilegiado un dividendo de 12 por ciento hecha la reserva legal y previsto el pago de otros dividendos.

Nosotros hemos efectuado este somero examen, porque nos seduce ante todo el afán de los fundadores de esta compañía encaminado a financiarla dentro de la nación. Y escamamos como estamos del predominio ya irritante que en todas nuestras actividades tiene el capital extranjero que merced a la circunstancia de su diversa nacionalidad llega a ponerse fuera de la sanción de nuestras leyes después de aprovechar su beneficio, entendemos hacer obra patriótica divulgando estas noticias para decir con ellas a los costarricenses: acuerpando estas empresas, haciéndolas nuestras y dándoles la vida de nuestros propios recursos, llegaremos a conquistar la verdadera autonomía de la República.

Los moros del Riff atacaron con furia

MADRID.—Un parte oficial de Marruecos dice que los soldados del "rey del Riff" continúan desarrollando una gran ofensiva contra las posiciones españolas.

Hanse librado sangrientos combates entre moros y españoles en varios sectores de la línea de batalla.

El parte oficial dice que el enemigo se muestra extraordinariamente activo en todo el frente.

Un terremoto en el Turkestan ruso

MOSCOW.—Un tremendo terremoto que duró cuatro minutos, acompañado de ruidos subterráneos prolongados se sintió en el Turkestan ruso. No se informa que hayan ocurrido desgracias personales.

La enmienda Platt

NEW YORK.—El periódico democrático "N. Y. Times" publica un editorial que titula "Cuba y Estados Unidos", tomando por base de discurso la noticia de la Habana en que se da cuenta de que el Presidente Zayas ha declarado que no se ha hecho modificación ni ampliación alguna a la enmienda Platt ni al tratado permanente de relaciones cubano-americanas.

El periódico dice que no hay razón ni motivo para agregarle nada a la enmienda, pues que ésta, en su forma actual, incorporada a la constitución de Cuba, permite a los Estados Unidos intervenir en la Isla siempre que lo crea necesario para mantener la estabilidad del Gobierno o proteger las vidas, propiedades y libertad de americanos y extranjeros en el territorio de Cuba.

El pago de los obreros en Alemania

BERLIN.—El tipo a base de oro para el pago de los obreros en todo Alemania se decidió después de varios meses de conferencias. Se ha llegado a un acuerdo en virtud del cual los salarios se pagarán a una base de oro en un tercio menor que la de antes de la guerra.

Personas arrestadas

NUEVA YORK.—Cuatro hombres y una mujer fueron arrestados en Nueva York por la mañana, acusados de traficar con drogas y narcóticos. Estas detenciones han sido las primeras efectuadas desde que Joseph A. Bransy sustituyó a Italph Oyler en un puesto de jefe de la División General de Narcóticos.

Muere don Francisco Barber ex-gobernador civil de Barcelona

MADRID.—El ex-gobernador de Barcelona, don Francisco Barber, ha fallecido en Madrid.

Colaboradores de LA PRENSA

La modestia de Warren Gamaliel Harding

Una crónica de un diario de Marion, Illinois, Estados Unidos, donde fue inhumado el ex-Presidente Harding, expresa que el atributo fundamental de aquel estadista era la humildad. Es intensamente satisfactorio saber que los varones superiores, al reirse de las vanidades efímeras del mundo, cultivan con fruición esa virtud de las virtudes que es la modestia, y no se inflan, en repugnantes poses de pavos, creyéndose a mil codos de altura por encima de sus conciudadanos. El conocimiento de sí mismo es inequívoca señal de talento; y solamente mediante la práctica constante y metódica de la humildad, alcanza el hombre, — vaso deleznable de arcilla, — alguna perfección.

Mientras que Warren Gamaliel Harding, siendo el gobernante de la república más poderosa de la tierra, desdenaba acremente la soberbia, algunos mandatarios de naciones liliptienses se tornan altivos, y pontifican, ex-cátedra, con odiosos tonos doctorales.

En Costa Rica, el Reformismo confronta un problema muy curioso creado nada menos que por la ilimitada vanidad de un Presidente, quien guiado de animadversión exclusivamente personal hacia don Jorge Volio Jiménez, se parapeta tras un documento de índole oficial — el veto — para dar rienda suelta a agresivas apreciaciones personalistas y a discrepancias ideológicas.

Los hombres son transitorios. El Presidente Acosta pasará, como pasará el señor Volio y como pasó el señor Harding. Pero las virtudes del estadista no pasan, sino que — conjuntamente con sus defectos — obtienen un lugar en las páginas de la historia. Y la historia es implacable para execrar la envidia y la vanidad.

En la ceremonia de duelo que tuvo lugar en la Legación Americana de San José, como homenaje póstumo a Harding, el señor Acosta pronunció una apología del amor a nuestros semejantes. Fue — dicho sea en acatamiento a la verdad — una brillante pieza oratoria y de ética política. Sin embargo, si existiese un aparato para determinar la intensidad de los fenómenos anímicos del odio y del amor, podría llegarse a constatar que en el corazón del actual Presidente de Costa Rica hay tal cantidad de veneno, tal suma de pasiones satánicas y de aborrecimiento reconcentrado hacia el señor Volio, que, a ratos, pensamos que es cierta la existencia, en la vida real, de personajes como Larsen, el protagonista de "The sea wolf", la obra inimitable de Jack London.

NOTA DE LA DIRECCIÓN. — No obstante nuestro temperamento actual de cordialidad respecto del señor Presidente de la República, emanado de la manera amplia con que cumplió su deber, a nuestro juicio, en el nombramiento de Juntas Electorales, damos pase a este artículo de un distinguido colaborador, en que se le combate; porque la actuación manchada de parcialidad de la policía que lleva a cabo el censo en esta capital nos hace abrigar serias sospechas, y porque ya son muchos los testimonios recogidos que evidencian la violenta saña con que el señor Acosta se expresa del Partido Reformista ante los ciudadanos de diferentes puntos de la República que lo visitan solicitando palabras de orientación.

Partido Reformista

A todos los reformistas de la ciudad de San José, se avisa que las reuniones semanales del Partido seguirán verificándose los martes (y ya no los lunes) en el Templo de la Música, situado en el centro de los Parques de Morazán, a las siete de la noche.

SECRETARÍA GENERAL
DEL PARTIDO REFORMISTA

San José, Setiembre 7 de 1923.

Cables de última hora

Treinta mil cadáveres encontrados en Tokio

NAGASARI, Setiembre 8. — Se han reunido ya, por suscripción voluntaria, millones de yens, con los que se ha principiado a socorrer a los damnificados.

PEKIN, Setiembre 8. — En Tokio por el momento se han recogido treinta mil cadáveres. Aun están ardiendo los barrios de Hongo y Ombashi. Las fuerzas navales se dedican ahora a la obra de salvación.

Haz de Noticias

Reunión de Madres Católicas

El martes próximo, a las ocho de la mañana, se efectuará en el Colegio de Sión una reunión de Madres Católicas.

Fiesta en el Liceo

El señor Profesor don Eduardo Azuola, ayer tarde fue agasajado por los alumnos del quinto y del cuarto año del Liceo de Costa Rica. Muy complacido salió el Sr. Azuola de este Plantel de Enseñanza en donde fue amablemente atendido.

Nuevo Oficial de Contabilidad

Don Rafael Manzanares Salazar fue nombrado Oficial de la Contabilidad Territorial de la Administración General de la Tributación Directa.

Folleto de don Ernesto Ortiz

En breve verá la luz un folleto del que es autor el Sr. don Ernesto Ortiz. En él, el señor Ortiz publica una serie de cartas que le han enviado varios caballeros en las que se manifiestan que don Ernesto tiene credenciales para ocupar una curul en el Congreso.

Muere don Melaquías Villegas

En Barba falleció ayer el estimable señor don Melaquías Villegas, persona muy querida y apreciada. A sus

hermanos don Ignacio y don José, y a los demás deudos, les enviamos nuestro más sentido pésame.

Un match

Mañana, a las nueve de la mañana, se jugará en la Escuela Mauro Fernández un match de basket ball. Juez del juego será la Sta. Lolita Madrigal.

Operada

La estimada señora doña Josefa v. de Fonseca sufrió esta mañana una delicada operación. Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos muy de veras

Enfermos

Don Ricardo Guardia ha restablecido.

La señorita Isabel Meudola ha seguido mejor.

Doña María Luisa de Casorla ha tenido una pequeña mejoría.

El Licenciado don Bernardo Soto se encuentra de licado de salud.

Guarda cama don Guillermo Fernández.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Arturo Carrión y su señora esposa doña Celina de Carrión ha llegado una robusta chiquitita por lo cual le enviamos nuestros parabienes a sus regocijados padres.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7ª Avenida Es. te N° 344.

Ultimos acuerdos tomados por el Directorio Reformista

I. — Fue nombrado Auditor General, don Marino Meneses, quien tendrá una oficina abierta constantemente en el propio local del Club Central Reformista, antiguo salón Actualidades, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

II. — A pedimento de un considerable número de reformistas vecinos de la capital, se dispuso que las reuniones públicas semanales del Partido, continúen celebrándose LOS MARTES (y ya no los lunes) en el Templo de la Música, situado en el centro de los Parques de Morazán, a las siete de la noche. La lista de oradores oficiales será publicada la víspera en el periódico LA PRENSA, en donde se registrarán todas las demás noticias de carácter oficial. Terminadas las reuniones, los concurrentes desfilarán ordenadamente hacia la Plaza García Flamenco y se disolverán frente a la Confederación General de Trabajadores.

III. — Se dispuso recomendar nuevamente a todos los partidarios de la Reforma en el país, que se abstengan de asistir a las reuniones de los partidos contrarios, para evitar incidentes desagradables, y se insistió en la absoluta necesidad de prescindir de todo grito injurioso y subversivo que pueda dar lugar a cualquiera alteración del orden.

TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travels to New York.

For further information ask in this office.

Enfermo en San Ramón

En la ciudad de San Ramón se encuentra enfermo de cuidado el niño Renato Orlich, hijo del caballero don Aquileo Orlich y su apreciable señora esposa doña Blanca de Orlich.

Formulamos sinceros votos por el pronto restablecimiento del estimable enfermito.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO "BROMO QUININA" es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que solo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.

Tipos de cambio

Nueva York.....	448 0/10
Londres.....	405 0/10
París.....	125 0/10
España.....	301 0/10
Italia.....	96 0/10
Suiza.....	404 0/10
Bélgica.....	103 0/10

San José setiembre 1923.

PILASSECAS
Columbia
Para timbres, teléfonos e ignicion
KOBBERG & CO.

GRANDIOSO NUEVO SISTEMA DE VENTAS POR ABONOS

Bonos de Mercaderías "NEW ENGLAND"

Serie continua

Valor ₡ 500.00. Abono semanal ₡ 5.00 Valor ₡ 250.00. Abono semanal ₡ 2.50

Amortización DOS POR CIENTO cada mes

50 POR CIENTO DE BENEFICIADOS Y EL OTRO 50 POR CIENTO NO PIERDE NADA

Este nuevo sistema de ventas por abonos es el más ventajoso sobre todos los demás, por cuanto un 50% se beneficia y los demás reciben la totalidad del valor invertido; y además una sola persona puede ver su bono amortizado todos los meses, con una ganancia de muchos cientos de colones en un año.

Hágase anotar hoy mismo un BONO y tendrá mercaderías a su disposición para el próximo mes de diciembre.

Pida prospectos y detalles a nuestros Agentes o en nuestros Almacenes NEW ENGLAND

DELORE, ARONNE & Co.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa Diaria

La Tribuna Don Luis Felipe González—que cuando logra mantenerse dentro de la órbita de sus capdidades, es un acucioso trabajador de cultura al servicio de la justicia—descorre ante el magisterio nacional el velo de un secreto de no escasa importancia. Pero este secreto no es como el de don Omar, su compañero de profesión y de martirio. Nos cuenta don Luis Felipe que *las conquistas adquiridas por los maestros*, cristalizadas en el Reglamento Orgánico del Personal Docente, de 24 de Diciembre de 1907, son producto exclusivo de la laboriosidad, iniciativa y empeño del Jefe Técnico de Educación Primaria de esa época, don Miguel Obregón cuya modestia ha servido para permitir que se oscurezca su nombre adjudicándose a otro la paternidad de lo que es obra propiamente suya. No sabe don Luis Felipe y no saben los maestros del país a quienes él se dirige, cuanto nos placen esas declaraciones suyas de entusiasta elogio a la reforma docente de 1907, y el acto de reparación que ellas realizan viniendo a colocar la corona de la paternidad de esa importantísima mejora sobre la frente meritisima donde esa y otras coronas deberan colocarse. Nos regocija el asunto por doble motivo: por el aprecio limpio de todo interés que el señor Obregón nos merece como obrero cultural del país, y porque ya era tiempo de que se pronunciara el elogio autorizado de esa reforma que, a nuestro parecer, venia a completar la fecunda revolución que todos hemos atribuido de un modo exclusivo al pensamiento de un Ministro, y que fué debida en gran parte al empeño de otro modesto actor ignorado que se llamó Buenaventura Corrales.

Y dicho esto, no es posible dejar de declarar también que hay un pequeña contradicción entre el reconocimiento que se hace de la trascendencia de esa *conquista de los maestros*, con la conducta política actual de algunos de ellos, puesta de hinojos ante el personaje que echó a rodar violentamente esa conquista. Ahora nos explicamos por qué don Luis Felipe ha llamado cortosamente ante el Interrogatorio que al respecto le hizo *La Prensa* en los comienzos de esta lucha electoral.

Don Rómulo Tovar, con esa bizarría de espíritu que ya le conocemos, sale a hacer nuevas armas contra la reacción autocrática que, parapetada tras un escepticismo científico, lanza contra la Democracia sus bombas de gases asfixiantes, ora con marca literaria, ora con biológica denominación. A nosotros nos confortan y nos seducen esas páginas del sereno e ilustrado pensador de la juventud costarricense, y confesamos llenos de agrado que ellas alientan nuestra fe en el triunfo definitivo de esta *modesta regla de conducta* dentro de la cual pensamos que ha de ennoblescarse más y más la vida en nuestro país. En el fondo de nuestro espíritu resuenan como campanadas de alarma estas palabras del brillante artículo que comentamos:

"No sé proplamente lo que se quiere en este momento: si es simplemente insinuar un examen del sistema

electoral Inglés o si es condenar el Gobierno democrático de Inglaterra y sus libertades, porque el sistema de sufragar sea imperfecto y hasta inadmisibile. El criterio así expuesto no me parecería científico, porque sería tanto como condenar las Investigaciones astronómicas porque el telescopio de Galileo es imperfecto."

El señor Presidente de la República contesta varias preguntas que de diferentes partes se le dirigen, sobre interpretación de la Ley Electoral. Entre las respuestas presidenciales nos interesa especialmente la enviada a los señores Moisés Aguilar y Alberto Sáenz Oreamuna, referente a la protesta de ambos por haber sido electo miembro de la Junta Provincial de Puntarenas un Sr. Figueroa, del bando echandista, que reside habitualmente y desde hace muchos años en Esparta. El señor Acosta declara que el nombramiento es correcto, por cuanto él no implica la aceptación del cargo y que al aceptarlo y jurarlo será la oportunidad de declarar el vecindario. Equivocado está, según entendemos, el Sr. Presidente; porque de acuerdo con ese criterio podría perfectamente haber designado para la Junta de Puntarenas a un individuo de Limón, dejando-le la libertad de poder trasladarse a allí, si lo tuviere por conveniente, para servir el cargo. No es eso lo que la Ley ha querido establecer. Por eso en el artículo 20 ha dispuesto que "el vecindario o domicilio electoral de un ciudadano, PARA LOS EFECTOS DE ESTA LEY, (es decir, para TODOS SUS EXTREMOS) será el distrito en donde haya tenido su residencia habitual DURANTE LOS TRES MESES ANTERIORES AL DÍA EN QUE HAN DE EXPONERSE AL PÚBLICO LAS LISTAS GENERALES DE SUFRAGANTES.

Recuerde el señor Acosta que su veto a la Reforma Electoral dejó el portillo abierto por donde puede burlarse el derecho del sufragio y que con estos nuevos precedentes ayuda él a ampliar ese portillo para cuando gobiernen el país manos inescrupulosas de las cuales él no puede responder.

Diario de Costa Rica

De las varias secciones de este diario, hoy sólo han de tener nuestra atención dos piezas de interés. El artículo que continúa la labor altamente patriótica del señor Romagosa en favor de Puntarenas, el y extracto que publica de un discurso del Jefe de la Cancillería Norteamericana respecto de la Doctrina de Monroe. No deja de hacernos un poco de gracia cada vez que volvemos a oír hablar de la famosa doctrina, con cuya discusión se arrulló el tiempo de nuestros ojos infantiles. Ocurrir con la Doctrina de Monroe lo que con ciertos dogmas de la Iglesia Católica. Jamás se termina de discutir acerca de su interpretación y en muchos casos los mismos Presidentes norteamericanos difieren notablemente en cuanto a su exegésis. Para Roosevelt, por ejemplo, esa doctrina era algo así como la escritura de propiedad de América en favor de los americanos... del Norte. Para Wilson y para otros filósofos gobernantes, el título posesorio se convierte en un mandamiento de respeto internacional q' proclama ante el mundo la solidez de un continente. Los que ahora cortan el bacalao en la gran nación Washingtoniana, piensan de la famosa Doctrina lo siguiente:

"Tomando la doctrina tal como ha existido y se cree que persiste—dijo Mr. Hughes,—deseo comentar ciertos puntos que, me parece, son dignos de especial atención en la hora presente.

La doctrina de Monroe no es una política de agresión; es una política de propia defensa.

Enérgicamente desautorizo, como Infuadada, la aseveración que ocasionalmente se ha hecho de que nos proponemos vigilar los asuntos de nuestras repúblicas hermanas, establecer una supremacía, considerar que nuestra autoridad se extiende más allá de nuestro dominio, como objetivo de nuestra política, y hacer de nuestro poderío la medida del derecho en este hemisferio. Rechazo todas esas tontas y mal intencionadas aseveraciones o intimaciones.

Elas no expresan nuestro propósito nacional y ofenden nuestra sincera amistad; son falsas en lo que respecta a los principios fundamentales de nuestras instituciones y de nuestra política extranjera que han tratado de reflejar; con raras excepciones, los ideales de libertad; nos amenazan estimulando una desconfianza que no tiene fundamento real. No tienen la menor noción de la doctrina de Monroe. Hay cabida en este hemisferio, sin peligro de colisión, para el total reconocimiento de esa doctrina y la independiente soberanía de las repúblicas latinoamericanas."

Pero la verdad del caso es que tal Doctrina, así con mayúscula, es el gato casero y trapalón que un viejo mayordomo ya desaparecido puso a cular de ratones el queso mayor de su despensa. El gato cuida, es cierto, pero cuando el hambre lo hostiga, pasa con cuidado la mano por toda la superficie del manjar y chupa hasta amortiguar la necesidad. En ocasiones la uña traidora penetra más de lo prudente y el queso, a más del desgaste por el roce continuado, va presentando algunas grietas. Grietas que el tiempo y el mismo roce se encargan de ir borrando. ¿No les parece lo mismo a los lectores?

Diario del Comercio

Acude este diario a su responsabilidad en la publicación de uno de esos artículos procaeces que con frecuencia se registran en sus columnas y la arroja sobre el Comité de Prensa Echandista que revisa y autoriza esas publicaciones. Hace bien el colega en descargarse de cosas que no ha bebido ni ha comido. Sólo nos falta ahora conocer los nombres propios de los que integran ese Comité de Prensa que a ratos podría llamarse *Compañía de difamación y de incultura*.

El curioso impertinente y Juan Agrícola se solazan tirando de las orejas al hombre *idea* como irónicamente apellidan a la eminencia de Cartago. Por cierto que ese apodo, que parece un *invi*, no lo tiene merecido el señor Jiménez. Son sus amigos tontos los que han dado lugar a que la chiquillería se lo encaje, a fuerza de repetirlo en las jaculatorias de su insensata idolatría.

Lo cierto es que ambos, sin faltar a la cultura de la forma ni a la lealtad del pensamiento, que es lo importante, ponen en evidencia las contradicciones de don Ricardo. Hemos de convenir en que hablar de eso en Costa Rica va siendo algo tan familiar como hablar de las brujerías, que guarda en su antro la piedra de Aserri.

No sabemos si esas contradicciones sean o no beneficiosas y justificables. No sabemos si obedezcan a la fecunda evolución de un pensamiento que hace vida intensa y laboriosa, o son simples manifestaciones de un desequilibrio de la cerebración.

Nosotros sólo queremos constatar en esta breve nota el hecho de que nadie en el país ha experimentado tantas mudanzas como este hombre singular que, una vez salido del Poder, declara ya en el terreno de los abogados al servicio de las compañías, la inconstitucionalidad de una Ley que él referendara en ejercicio de la Presidencia. Nadie ha cambiado tanto como él en tan breve tiempo. Nadie, ni los filósofos que lo siguen y lo proclaman su *programa vivo*, quizás por esta circunstancia. Nadie, ni la veleta centenera que decora la torrecilla del olvidado *Observatorio Nacional*.

Por eso exclama uno de los articulistas:

"No hace todavía cuatro meses que don Ricardo Jiménez declaraba enfáticamente con toda la soberbia de su frase, que ningún costarricense amante de su país podría juzgar a la plataforma reformista de otro modo que como un gran evangelio; y ahora mismo acaba de caer en Aserri ese programa bajo su fulminante anatema, bajo el fulminante anatema de don Ricardo Jiménez que para muchos incautos y crédulos es el Júpiter de la justicia, del saber y de la verdad en Costa Rica".

A lo cual nosotros respondemos sencillamente: Amén.
EL REVISTERO

Teatro Actualidades

PROGRAMA

de la octava Velada artística a beneficio del Partido Reformista, que se efectuara esta noche a las ocho y media

PRIMERA PARTE

Obertura.—Se pondrá en escena el precioso juguete cómico en un acto, de Enrique Paradas y J. Jiménez, titulado "El Primer Rorro" con el siguiente reparto:

Pilar, señora Julia Cordero; Doña Perseverencia, señora G. Charraun; Enriqueta, señora Amalia Trejos; Consejero, señor Guillermo León; Don Pío, señor Retana; Bruno, Carlos Monge Acosta.

SEGUNDA PARTE

Obertura.—Gran Acto de Variedades en que tomarán parte la señorita Santos, el tenor Araya, el señor Alpírez y el Trío Figaro de los señores Prada, Corredera y Revelo. Preciosos números por la señorita Santigosa.

TERCERA PARTE

Obertura.—Se pondrá en escena el chistosísimo entremés en un acto, titulado: "La casa de los crímenes", con el siguiente reparto:

Laura, señora Amalia Trejos; Balbina, señora Julia Cordero; Olivares, señor Guillermo León; Amilcar, señor Retana; Engracio, señor Carlos Monge Acosta.

Precios: Balcón C 1.00. Luneta C 1.00 Niños C 0.30.

Hotel Continental

Julian Pastor M.

Restaurant Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

PREVENGASE CONTRA LAS IMITACIONES

El verdadero "SAPOLIO" está envuelto en una hoja de estaño con una banda azul que lleva el nombre del

ENOCH MORGAN'S SONS

y la cara de un hombre reflejada en una sartén. Insístase en obtener el SAPOLIO legítimo. Enfiase que el nombre de SAPOLIO aparece en cada paquete.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactureros Nueva York, E. U. A.

SAPOLIO

Oración Reformista de "La Prensa"

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te esta mos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obediendo energícos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio —¡oh Patria!— hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no declinamos ya como antes: ¡Viva Futuro! ¡Viva Zutanol No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien comunal.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que, esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

A LOS REFORMISTAS DEL PAIS

La formación del Censo es uno de los detalles más interesantes de la contienda eleccionaria. De ese documento depende en gran parte que sea respetado o burlado el voto de los ciudadanos. Urge pues, que todos se interesen en que resulte la expresión de la verdad.

En consecuencia, advertimos a todos los reformistas que lo sean de verdad, a quienes no haya anotado la comisión respectiva, que acudan sin demora a la Secretaría del Partido en cada localidad, para que sus nombres sean inscritos oportunamente.

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en la coacción; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencias, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Voces Obreras

A los trabajadores de mi País

Soy de vuestra clase, vivo entre vosotros y comparto todos los días las angustias y las miserias que a todos os abruma. Los de arriba, los que están a gusto lo saben; pero a ellos no les importa que nosotros los pobres suframos, que agotemos todas nuestras energías sólo en provecho de ellos.

¡No véis que a vuestra humilde duraje la obligan a trabajar durante todo el día, primero en la cocina, después en el lavado, aplanchado, lustre de pisos, como alfiñera y muchas veces hasta para satisfacer torpes deseos, todo al mismo tiempo por el miserable salario de ocho o diez colones al mes?

Las más veces, las conforman con "gallos", con desechos y todavía con mil humillaciones, sin perjuicio de que a vuestra hija amada —¡la tenéis!— la llenen de ignominia y de corrupción. Eso es lo principal para ellos.

Traiga la niña os dicen, aquí estará entre gente "decente"

Y en cuanto a nosotros los hombres, los que les servimos en todas sus necesidades? Nosotros los pobres —que en estando ellos en el Poder— nos ponen el rifle en la mano para que los defendamos, para que garanticemos sus actos violatorios en contra de nosotros mismos porque el soldado o policía que defiende un gobierno injusto, es traidor para su patria, esbirro de su propia sangre y un desnatu'ralizado...

Nosotros, reptito los descamisados que les damos para satisfacer sus vicios, sus ambiciones, o su olímpica y efímera opulencia que por último se van a despilfarrar a Europa cuando ya tienen a su pobre patria en esquelito y a sus pobres hermanos en la mendicidad, nosotros no debemos permitir eso, porque allí está el General Vollo, nuestro Moisés Salvador, aquel que nos estableció la ley santa de que "La tierra es de todos y para todos".

Formemos entre todos ese hermoso pedestal de la justicia donde resplandezca la igualdad, para q' los futuros ciudadanos, nuestros hijos, no nos maldigan, sirviendo de esclavos a los caciques del poder, que con su osada planta vienen poco a poco extrangulando nuestra libertad.

Ayudemos al General Vollo, sostengamos sus grandiosas aspiraciones y veremos dentro de unos tres años otra Costa Rica nueva, vi gorosa y feliz y entonces nuestro digno candidato exclamará: Yo llegué y ¡vencí! Esta es mi obra ¡Viva nuestro digno apóstol General Vollo!.

IGNACIO C. JUÁREZ

Puntarenas, setiembre 1º de 1923

LA PRENSA

Diario de la vida nacional Precio: ₡ 2.00 al mes

"Gets-It"

Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerte de Callos Toda clase de callos y callosidades se rindien a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Útil como medicamento unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son necesarios para ahumar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It" Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, U. S. A.

Anúnciese en LA PRENSA

Ecos Populares

Los Festejos en San Ramón

VISPERA.—El día claro como de cristal, bandadas de golondrinas recorrían en todas direcciones el espacio. La festividad en honor de nuestro patrono, principió a las 12 horas. A esa hora, los santos patronos de los dis tritos religiosos, entraron al son de alegres trozos de música y bombetas, solemnemente a la Santa Iglesia Parroquial; Las casas estaban sobrientes y en todos los semblantes se adivinaba la alegría que inundaba nuestros corazones.

Terminados los oficios eclesiásticos, tocaba el turno a lo civil y efectivamente resultó imponente el acto de poner nuestra Bandera en la cúpula más alta del Palacio Municipal, saludada por el "Himno Nacional", ejecutado por la filarmónica de este lugar. En honor a la verdad, la ceremonia resultó imponente, y felicitamos a todos los que tuvieron tan buena idea.

Se anunció que para las 19 horas se daría la película "Hija Pobre" e "Hija Rica", y cuando salíamos del Teatro, había retreta en el Parque Central, en la que ambas bandas tomaron parte, la de San Ramón y Palmare; las dos estuvieron muy felices.

Las torres de la Iglesia fueron iluminadas con bombitas eléctricas, y resultó alegre para la vista, cuando acochecó ver el conjunto de diversos colores que alumbraban el Pabellón Nacional, flameando orgulloso en

lo alto de las torres. Después, alegre bocanada de música escogida, paseó por las calles; con la música el pueblo se entusiasmó y no dejó un momento de vivir a nuestro digno Jefe, General Vollo, hasta que el tinte rosa de la aurora apareció a lo lejos.

Francamente, no hemos visto hasta ahora, una vispera a San Ramón tan alegre y con tanta animación.

DIA 31.—Al día siguiente 31 de agosto, las calles estaban animadísimas; los rayos esplendorosos del sol, caían sobre la ciudad como dardos de oro y rosa, que al chocar sobre los saltos de una fuente formaba un magnífico arco iris.

La procesión se celebró a las 9 hs, con la banda Municipal de Palmare y un himno compuesto a nuestro patrono fue cantado por un grupo de niñas; todo estuvo en el mayor orden.

A las 14 hs., dos teams ramonenses jugaron un match de foot-ball, dedicado al Sr. cura de la ciudad, Presbítero Solís. El match resultó bonito y animado. Ambos equipos empataron; cuando terminaron les fueron servidos tostones y refrescos.

A las 16 hs. recreo, amenizado por la Banda Municipal, y a las 21 hs., baile de sociedad en el Club de Amigos, terminando a las 23 hs.

Es de admirar el grado de cultura con que San Ramón se ha distinguido de unos años a esta parte, lo cual lo hacen acreedor a la estimación de los pueblos vecinos.

CORRESPONSAL

Lavol Alivia las Enfermedades de la Piel en una Noche



Se vende en todas las Farmacias

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón "Fideos"

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N.º 7211

TELEFONO N.º 694

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

LOS GNOMOS

de Fermin Bernada Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de conifes de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco esmerado y magnífico servicio Avenida Central